

# Los estudios historicomédicos sobre el Tribunal del Protomedicato y las profesiones y ocupaciones sanitarias en la Monarquía Hispánica durante los siglos XVI al XVIII

MARÍA LUZ LÓPEZ TERRADA□(\*)

## SUMARIO

1.—Introducción. 2.—Repertorio.

## RESUMEN

Presentamos un repertorio con 253 referencias donde pretendemos recoger los trabajos que se han ocupado directa e indirectamente hasta la fecha del estudio del Real Tribunal del Protomedicato. Para su confección se ha recurrido, con un punto de vista muy amplio, tanto a los repertorios bibliográficos más al uso, como a métodos indirectos, debido a la dispersión de trabajos y la falta, durante algunas décadas, de repertorios bibliográficos donde se recoja la producción historicomédica hispana. Se analizan los grandes rasgos de dicho conjunto literario y se esbozan los principales problemas historiográficos en el estudio de esta institución, como la escasez de fuentes, el predominio de las de corte legislativo, la secuencia de territorialidad y la distinción entre protomédicos y Protomedicato.

BIBLID [0211-9536(1996) 16; 21-42]

Fecha de aceptación: 30 de junio de 1995

---

(\*) Instituto de Estudios Documentales e Históricos sobre la Ciencia, Universidad de Valencia-C.S.I.C. Facultad de Medicina, Avda. Blasco Ibáñez, 17, 46010 Valencia.

## 1. INTRODUCCIÓN

El Tribunal del Protomedicato ha sido objeto de muy diversos estudios realizados desde perspectivas diferentes. Además, en relación directa con los trabajos sobre el Tribunal están todos aquellos que se ocupan, especialmente en aquellas zonas geográficas donde la implantación de esta institución se produjo a lo largo del siglo XVIII, del ejercicio y control de las profesiones y ocupaciones sanitarias. Evidentemente, la primera tarea que había que realizar para intentar replantear este tema era recoger todos aquellos trabajos que se hubieran ocupado directa e indirectamente hasta la fecha de esta institución. Esta tarea, que podría parecer fácil en principio, ha resultado bastante complicada, dada la dispersión de trabajos, los diferentes lugares y tipos de publicación donde han aparecido y la falta, durante algunas décadas, de repertorios bibliográficos donde se recoja la producción historicomédica hispana. Por ello, para la realización del repertorio se ha recurrido tanto a los repertorios bibliográficos más al uso, como a otros métodos más indirectos, dada la dispersión y variedad de los trabajos.

Esta revisión historiográfica, uno de cuyos resultados es el repertorio que aparece en este artículo, ha sido conscientemente hecha desde un punto de vista muy amplio. Evidentemente, como ocurre siempre que se emprende una labor de este tipo, el resultado no es definitivo, sino que faltan algunos trabajos y otros sobran. Concretamente se han incluido en el repertorio los siguientes trabajos. En primer lugar, de forma exhaustiva, todos los estudios sobre el Tribunal del Protomedicato, tanto en Castilla y América, como sobre los protomédicos y delegaciones en otros territorios de la Monarquía Hispánica. En segundo lugar, se han recogido sistemáticamente, los trabajos sobre aspectos concretos que fueron, al menos teóricamente, competencias del Protomedicato, como, por ejemplo, el intruismo o la concesión de licencias de ejercicio. Esta serie de trabajos, con el objetivo de tener una visión lo más amplia posible del tema que nos ocupa, se ha ampliado, en la medida de lo posible, con otros dedicados a una serie de temas relacionados con la actividad del Protomedicato. Esto es, los relativos al control de ejercicio médico en los diferentes territorios de la Monarquía Hispánica entre los siglos XVI al XVIII; los estudios sobre colegios y cofradías de carácter sanitario, por su relación directa con el control del ejercicio y práctica médico sanitaria; y, por último, los referidos a las

diferentes profesiones y ocupaciones sanitarias en localidades y territorios concretos, incluyendo tanto los que se ocupan del número como de los diferentes prácticos existentes en un momento dado.

El resultado ha sido un repertorio con 253 referencias. De las que 78 son trabajos dedicados exclusivamente al Protomedicato en las distintas épocas y ámbitos geográficos, además de uno al protocirujano. El resto se refieren a los otros aspectos que se han tenido en cuenta. Así, 15 trabajos recogen legislación relativa al tema que nos ocupa, 8 sobre licencias de ejercicio y 4 sobre titulación. Por otra parte, hay 122 trabajos sobre las diferentes ocupaciones y profesiones sanitarias. De ellos, 15 son trabajos de conjunto, 38 están dedicados a los boticarios, 30 a los médicos y el ejercicio de la medicina y 20 a los cirujanos. Además, hay 7 estudios sobre matronas. Los 13 trabajos restantes se ocupan de diferentes prácticos como curanderos o más específicamente a untadores, *llevadores*, *caxalés*, etc. En esta misma línea se han localizados 31 trabajos sobre colegios, 17 sobre cofradías y uno sólo sobre un gremio, así como tres estudios centrados en el control social y profesional del ejercicio de las profesiones sanitarias.

Respecto a trabajos sobre áreas geográficas determinadas, existen tanto estudios sobre una zona más o menos amplia, como relativos a una localidad concreta. En líneas generales, dado que una enumeración pormenorizada sería excesivamente prolija, se han localizado un total de 40 estudios sobre el Protomedicato en América, de los que únicamente uno es un estudio de conjunto. De otros territorios extrapeninsulares se han incluido cinco relativos a los Estados Italianos y uno a Flandes. El resto están centrados en la Península, aunque cabe señalar que no se ha localizado ningún trabajo sobre Portugal. Sin duda alguna el área mejor estudiada es la Corona de Aragón, empezando por Cataluña sobre la que existen, tanto de conjunto como de localidades específicas, un total de 49 estudios. Le siguen Valencia con 24, Aragón con 23 y Baleares con 8 estudios respectivamente. Además, hay tres trabajos sobre toda la Corona de Aragón. Para el resto de territorios peninsulares de la Monarquía Hispánica, se han localizado 33 trabajos, 10 sobre Andalucía, 8 de Castilla, 7 de Galicia, 6 de Murcia y 2 sobre Asturias. Así mismo hay 4 trabajos sobre Navarra y uno dedicado a las profesiones sanitarias en una villa del País Vasco.

Otro tema de importancia es el del período histórico del que se

ocupan los trabajos localizados. Evidentemente, dado los criterios de recogida, la mayor parte de los trabajos corresponden a la Edad Moderna, aunque se ha creído conveniente recoger algunos estudios sobre épocas anteriores y posteriores cuando el tema tratado se correspondía exactamente con el del Protomedicato y las profesiones y ocupaciones sanitarias. Así, se han recogido 30 trabajos centrados en la Edad Media y 5 en el siglo XIX, momento en el que desapareció esta institución. De los 119 estudios centrados en la época moderna, algo más de la mitad (64) analizan, exclusivamente el siglo XVIII, siendo el siglo XVII el que cuenta con menor número de trabajos (14).

En cuanto a las fechas de publicación de los trabajos, se han recogido cuatro trabajos editados con anterioridad al siglo XIX, todos los cuales pueden ser calificados de fuentes. En la centuria anterior se publicaron seis trabajos, todos en el último cuarto de siglo. El resto son estudios publicados entre 1904 y 1994. Un simple análisis por décadas, permite ver el continuo crecimiento del número de publicaciones. Así, de los 5 publicados entre 1901 y 1910, y de los cuatro publicados en las décadas de los años veinte y treinta, se pasa a 14 en los años cuarenta, 25 y 26 en los cincuenta y sesenta respectivamente. Ya en la década de los setenta se editaron un total de 51 estudios, que pasaron a 67 en la siguiente. En tan sólo cinco años de la presente década ya se han publicado 42 trabajos.

Como se puede deducir del breve análisis expuesto, la característica más evidente de los estudios realizados hasta la fecha sobre el Protomedicato es, sin duda, que la mayor parte de ellos se ocupan del tema desde un punto de vista concreto, es decir, de una época o zona geográfica concreta, aportando una visión parcial y específica del problema. No obstante, existen algunos estudios globales, como el de P. Iborra, redactado a finales del siglo pasado y basado exclusivamente en fuentes normativas, y esfuerzos más recientes de abordar en una época determinada el funcionamiento global de este tribunal, como la tesis de M. C. Calleja.

Con todo, no se puede decir que, en conjunto, poseamos la información necesaria para trazar las grandes líneas de funcionamiento y actuación de esta institución, clave en el control político y social del ejercicio y práctica de la medicina a lo largo de casi tres siglos, en ninguno de los trabajos hasta ahora publicados. Aparte de la falta de un estudio global, la revisión sistemática de la literatura existente plantea una serie de proble-

mas a la hora de hacer una puesta al día que, en la medida de lo posible, trataré de replantear a continuación. Son una serie de cuestiones a las que antes o después todos los que se han acercado al tema se han enfrentado.

Sin duda, el problema más grave es la escasez de fuentes. Los archivos del Tribunal de Protomedicato desaparecieron en el incendio de algunas de las dependencias del Archivo General de la Nación en Alcalá de Henares una vez terminada la Guerra Civil. Este extremo ha sido obviado en cierta medida acudiendo a fuentes legislativas, fundamentalmente a las recogidas a mediados del siglo XVIII por E. Muñoz, el siglo pasado por P. Iborra y, en los años sesenta por R. Muñoz Garrido. En acercamientos más recientes se puede ver cómo en otros archivos existe documentación más o menos dispersa al respecto que, en cierta medida, han permitido abordar aspectos parciales. Me estoy refiriendo a trabajos como el de G. Albi y el de M.C. Calleja, que han recogido respectivamente fuentes ilustradas procedentes del Archivo de Simancas y de diferentes archivos madrileños (fundamentalmente el Archivo Histórico Nacional). También hay que tener en cuenta los trabajos relativos a un ámbito local que apuntan a la riqueza de información que se puede obtener en archivos territoriales, provinciales e incluso locales sobre la actuación del Protomedicato en esas zonas. Hacer una relación exhaustiva de estudios concretos sería demasiado extensa, pero pensamos que ésta es una de las líneas que habría que seguir para conseguir una imagen lo más cercana posible a la realidad de lo que fue el Protomedicato. No obstante creo que todos somos conscientes de que la tarea de localizar fuentes locales no es fácil. De hecho, sin ir más lejos, nos ha resultado imposible la localización del archivo - o vestigios de él - de la Subdelegación de Valencia que, según E. Muñoz, era un modelo de buen funcionamiento. De hecho, en el lugar donde por lógica debía de estar al menos algún vestigio de dicha institución, el Archivo del Reino de Valencia, existe un sólo expediente de un juicio llevado a cabo por el tribunal valenciano, precedente, además, de un archivo nobiliario privado que pasó a formar parte recientemente de los fondos de este archivo territorial. En otros lugares, como por ejemplo Galicia o Cataluña, según podemos ver en algunos trabajos, se ha localizado documentación en archivos territoriales (municipales, provinciales, etc.) que aportan información complementaria a la casi exclusivamente normativa que se utiliza más frecuentemente. Hemos de señalar por último que la falta de fuentes es mucho más grave cuando se trabaja en los siglos XVI y XVII que en el XVIII, en

el que se han centrado casi todas las aportaciones posteriores al trabajo clásico de P. Iborra.

El segundo problema que plantean, en general, los estudios hasta ahora realizados, está directamente relacionado con la escasez de fuentes directas. Se trata de la confusión —o incluso a menudo la imposibilidad de distinción— en los estudios de carácter institucional entre algo tan importante en un planteamiento histórico riguroso como es la diferenciación entre el nivel normativo y el real. Es decir, entre lo que estaba legislado que debía hacer el tribunal y el funcionamiento que debía tener y cuál fue su verdadera actuación, sus funciones reales y dentro de qué límites ejerció su poder. Hay que tener en cuenta que aunque el aparato estatal creció durante esta época, esto no significó, ni mucho menos, que reemplazara a otros centros de poder, ni pudiera alcanzar a todo el ámbito geográfico bajo la corona. Se puede decir que la carencia de información sobre las actuaciones reales del Protomedicato en los distintos momentos de su existencia es una de las causas fundamentales de la ausencia de una imagen global de la que venimos hablando. De hecho, hoy por hoy están sin resolver preguntas clave como si el Protomedicato fue, o simplemente trató de ser, un instrumento del aparato estatal en formación para el control social de las profesiones y ocupaciones sanitarias; cuáles fueron los mecanismos de control utilizados; cuáles eran las profesiones y ocupaciones afectadas; en qué medida había interferencias y relaciones entre el Protomedicato y los centros de enseñanza académicos y no académicos; qué relación tuvo con colegios, gremios y sociedades médicas; qué tipo de actuación tuvo ante el intrusismo (tema que se puede resolver para territorios donde no actuaba con bastante exactitud); o, por último, qué relación tuvieron el Protomedicato y los boticarios (cuestión verdaderamente sin resolver pese a que desde la historia de la farmacia se han hecho numerosos estudios).

Estos problemas se plantean tanto en los estudios relativos a los siglos XVI y XVII, como —quizás agravados y aumentados— en los relativos al siglo XVIII, cuando, al menos teóricamente el tribunal castellano y sus delegaciones contaban con más atribuciones y había crecido enormemente su ámbito geográfico de actuación. Vuelvo a recoger un ejemplo local: ¿qué sabemos sobre la verdadera actuación de la subdelegación valenciana en el siglo XVIII, aparte de la información puramente normativa de Muñoz, pese

a que fue posiblemente la primera subdelegación y su modelo sirvió para la creación de otras como la de Galicia?

Un tercer problema, de nuevo en relación con el anterior, es el de lo que podríamos llamar de la territorialidad. Es bien sabida la compleja estructura administrativa y de gobierno de la Monarquía Hispánica desde el reinado de los Reyes Católicos hasta la abolición de los Fueros llevada a cabo por los Borbones, así como el mantenimiento de formas de gobierno e instituciones particulares de cada uno de los reinos que la integraban, pese a la existencia de un monarca común y el proceso de construcción de un Estado Moderno. Sin duda, uno de los aspectos en que se aprecia de forma más nítida esta diferenciación, así como uno de los límites del poder del monarca en los territorios forales, es precisamente la cuestión que aquí nos ocupa: el control del ejercicio y práctica de la medicina y la farmacia. Existen estudios sobre el Protomedicato en los siglos XVI y XVII que no tienen en cuenta este extremo, extendiendo a toda la Monarquía Hispánica el ámbito de actuación del Tribunal, cuando, como lo demuestran gran cantidad de estudios locales, éste sólo actuaba en Castilla, teniendo el resto de territorio otras formas de control, particulares de cada uno. Sin duda, la forma más extendida fue que una cierta parte de las atribuciones del Tribunal fueran asumidas por los Colegios profesionales. No obstante, la tendencia de aumentar su poder a todas las esferas y territorios por parte de la monarquía, hizo que muy a menudo se trataran de superponer desde el poder central otras formas de control diferentes a las forales, lo que ocasionó gran cantidad de conflictos. Estos intentos no suponen, como han querido ver algunos, la instauración de un Tribunal del Protomedicato, sino que a lo sumo, fueron nombramientos más o menos honoríficos de protomédicos, con algún poder y atribución muy determinado. Esta situación hace necesario considerar las diferencias en cada territorio y en cada periodo cronológico, dados los anacronismos y emplazamientos erróneos a los que nos enfrentamos a menudo.

Evidentemente en este tema concreto, la situación cambió radicalmente con el advenimiento de la dinastía Borbón, cuando todos los reinos hispánicos quedaron sometidos teóricamente a las leyes y tribunales castellanos y se produjo una expansión del modelo del Tribunal del Protomedicato castellano, transformado en un organismo al servicio de la política centralista. Hubo un intento unificador que trató de poner fin a las particularidades y poderes locales, con una clara oposición de la tradicional

ordenación colegial. El conocimiento que tenemos de este proceso, sigue presentando aún muchas lagunas, pese a que es al que se le han dedicado mayor cantidad de estudios en los últimos años. Hay temas, como el de las distintas formas que adoptó el proceso en cada territorio, los cambios que supuso frente a la situación anterior o las resistencias de las fuerzas locales (especialmente los Colegios profesionales), que pienso necesitarían ser analizados desde nuevas perspectivas.

No son estos tres todos los problemas que plantea en su conjunto la literatura sobre el Protomedicato, pero sí creo que son los más importantes y los que han distorsionado más la imagen que tenemos cuando se aborda el tema en su conjunto. Para terminar, me gustaría, señalar otros de menor alcance, más concretos, pero que se repiten con mucha frecuencia. Por un lado, la confusión entre la existencia de protomédicos y la de un Tribunal del Protomedicato, es decir, de un médico real, con la de un organismo de la maquinaria burocrática del Estado. Así, dejando aparte los nombramientos en las cortes medievales de protomédicos, también habría que tener en cuenta en el periodo en el que estamos trabajando, la existencia de lo que podríamos denominar «protomédicos sin Protomedicato» (como en Valencia o Cataluña antes de la Nueva Planta), y aquellos casos en que el título de protomédico era un mero nombramiento honorífico. Por otro lado, creo que también ha habido grandes confusiones en los orígenes medievales del Protomedicato, con grandes discusiones sobre la primacía en la aparición de esta figura en un reino u otro. Este es un tema que, aunque fuera de nuestras intenciones, necesitaría también un nuevo planteamiento. Así mismo, como ya señalaron Roldán en 1960 y Muñoz Garrido en 1969, sería necesario hacer una revisión sistemática de los que se vienen considerando orígenes del Tribunal en el reinado de los Reyes Católicos, que «han sido y son el caballo de batalla de cuantos historiadores de la medicina han abordado la historia de dicho tribunal».

Me gustaría terminar con una cita tomada de Muñoz Garrido y publicada en 1969, es decir hace más de treinta años, que voy a citar textualmente: «Sobre los orígenes del Tribunal del Protomedicato, pieza clave en el ejercicio de la profesión médica en España, no sólo no se ha dicho algo con solvencia resolutive sobre la cuestión sino que las opiniones de los escasos tratadistas son dispares y contradictorias».

Esperemos ser capaces de aportar algo con solvencia resolutive al

respecto con este número monográfico, que no pretende ser sino el inicio de una nueva serie de estudios realizados desde una perspectiva y metodología adecuadas a las actuales corrientes historiográficas, y que en un futuro cercano nos permita tener una visión adecuada de una institución tan importante como el Protomedicato.

## 2. *REPERTORIO*

- ABAURRE VALENCIA, M. M. Los Estatutos de la Cofradía de Mancebos-cirujanos de la ciudad de Huesca, fundada en 1683 bajo la advocación de los Santos Cosme y Damián, *Argensola*, 1981, 23, 115-122.
- ADSERA I MARTORELL, J. Real Privilegio concedido por Felipe II el 30 de junio de 1599, al colegio de médicos boticarios y cirujanos de Tarragona, *Gimbernat*, 1990, 14, 13-19.
- ALARCÓN, J.; VALVERDE, J. L. Interrelaciones socioprofesionales entre médicos y boticarios, Palermo, siglo XVI, *Ars Pharmaceutica*, 1987, 28, 441-448.
- ALARCÓN, J.; VALVERDE, J. L. El Colegio de Boticarios de Palermo y el Protomedicato (1421-1577), *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1989, 39, 37-45.
- ALBARRACÍN TEULÓN, A. La titulación médica en la España del siglo XIX, *Asclepio*, 1969, 21, 27-34.
- ALBÍ ROMERO, G. *El Protomedicato en la España Ilustrada (Catálogo de documentos del Archivo general de Simancas)*, Valladolid, Secretariado de publicaciones, Universidad de Valladolid, 1982.
- ALEMANY I VICH, L. Viejos papeles farmacéuticos. (El archivo del antiguo colegio de Boticarios de Mallorca), *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1950, 1, 2-5.
- ARCO Y GARAY, R. El gremio o colegio de médicos, cirujanos y boticarios de Huesca, *Boletín del Colegio Oficial de Médicos de Huesca*, 1909, 10.
- ASTRAIN GALLART, M. *La medicina del mar. Sanitarios y sanidad naval al servicio del Rey, de Utrecht a Trafalgar (1712-1805)*, Tesis doctoral, Granada, 1992.
- BALAGUER I OROMÍ, J. Algunas consideraciones sobre la medicina española en el siglo XV. In: *Estado de la cultura y particularmente catalana en el siglo XV*, Barcelona, Imp. Henrich y Cia., 1983, pp. 383-450.
- BALAGUER PERIGÜELL, E.; BALLESTER AÑÓN, R. El Colegio de Cirugía de Zaragoza, intento de renovación de las instituciones médicas aragonesas. In: *Actas de las II Jornadas sobre el estado actual de los estudios sobre Aragón*, Zaragoza, 1980, vol. 1, pp. 713-718.
- BARBERÁ MARTÍ, F. *Códice del antiguo Colegio de Boticarios de Valencia*, Valencia, 1906.
- BARRIO OCAYAR, J. *Organización del Protomedicato en España*, Tesis doctoral, Granada, 1978.
- BELTRÁN, J. R. Organización del Protomedicato y orígenes de la lucha contra el curanderismo en Buenos Aires, *La Semana Médica*, 1937, 1, 237-257.
- BELTRÁN, J. R. *Historia del Protomedicato de Buenos Aires. Estado de los conocimientos sobre medicina en el Río de la Plata durante la época colonial. Los galenos españoles y los magos o curanderos indígenas. Antecedentes históricos y legales de la fundación del Protomedicato y de la Escuela de medicina de Buenos Aires*, Buenos Aires, Edit. El Ateneo, 1937.
- BENAVENTE GARCÉS, R. *El Protomedicato en Chile*, Santiago, Imp. Chile, 1929.

- BLASCO IJAZO, J. *Historia del Colegio de Médicos de la Provincia de Zaragoza, 1455-1961*, Zaragoza, Colegio Oficial de Médicos de Zaragoza, 1961.
- BOFARULL I SANS, F. D. Cofradía de barberos y cirujanos de Barcelona. In: *Colección de Documentos inéditos del Archivo General de la Corona de Aragón*, XLI, 1910, pp. 273-286.
- BONEU COMPANYS, F. Proceso a Onofre Anglarill, médico leridano con título falso de la Universidad de Cervera. *Anals del Col·legi de Metges de Lleida*, 1977, 71-73.
- BROUARD URIARTE, J. L. Médicos, cirujanos, barberos y algebristas castellanos del siglo xv, *Cuadernos de Historia de la Medicina*, 1972, 11, 239-253.
- BUSTO DEL MEDRANO, P. D. La Cofradía de San Cosme y San Damián de Tudela en los primeros años de su fundación (1537), *Anales de la Academia Nacional de Farmacia*, 1936, 5, 25-53.
- CABEZUDO ASTRAIN, J. Médicos y curanderos zaragozanos en el siglo xv, *Archivo Iberoamericano de Historia de la Medicina*, 1955, 7, 119-126.
- CALLEJA FOLGUERA, M. C. Centralización y unificación de la administración sanitaria española durante el siglo xviii, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1986, 189-210.
- CALLEJA FOLGUERA, M. C.; PUERTO SARMIENTO, F. J. La reforma de las instituciones sanitarias durante el reinado de Carlos III, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1987, 141-146.
- CALLEJA FOLGUERA, M. C. El Protomedicato y su proyecto de sanidad española durante el siglo xviii. In: *Estudios sobre Historia de la Ciencia y de la Técnica. IV Congreso de la Sociedad Española de Historia de las Ciencias y de las Técnicas*, Valladolid, Junta de Castilla-León, 1988, pp. 495-504.
- CALLEJA FOLGUERA, M. C. *La reforma sanitaria en la España Ilustrada*, Tesis Doctoral, Universidad Complutense de Madrid. Facultad de Farmacia, 1988.
- CAMOS I CABRUJA, L. La farmacia barcelonesa en el siglo xv. In: *Barcelona, Divulgación histórica*. Barcelona, Aymá ed., 1947, vol. 4, pp. 187-190.
- CAMPS I SURROCA, M. Evolució i anàlisi de les conductes mèdiques a Catalunya, *Gimbernat*, 1988, 10, 77-94.
- CARDELUS I DALFO, C. Fundación de un antiguo Colegio de Boticarios en Gerona. Cofradía de los diez mil mártires y de san Cosme y Damián, o sea de los médicos, boticarios y barberos, *Anales de la Real Academia de Farmacia*, 1949, 15, 697-705.
- CARDONER I PLANAS, A. El título de médico o cirujano de los tercios de Flandes durante la campaña 1567-1574, *Archivo Iberoamericano de Historia de la Medicina*, 1951, 3, 349-350.
- CARDONER I PLANAS, A. Pedro Gavet, maestro en medicina del siglo xiv, *Medicina clínica*, 1965, 44, 425-426.
- CARDONER I PLANAS, A. L'exercici professional de la medicina a la Corona d'Aragó (1162-1479). In: *Actes del Congrés internacional d'Història de la medicina catalana*, 1973, vol. 1, pp. 185-203.
- CARMONA I CORNET, A. M. *De l'apotecari al farmacèutic. Els farmacèutics catalans dels segles xviii i xix*, Barcelona, Publicacions i edicions de la Universitat de Barcelona, 1983.
- CARRERAS PANCHÓN, A. Las actividades de los barberos durante los siglos xvi-xviii, *Cuadernos de Historia de la Medicina Española*, 1974, 13, 205-218.
- CÉDULA. *Real Cédula de S.M. y Señores del Consejo, en que se prescribe el método que ha de*
- DYNAMIS. Acta Hisp. Med. Sci. Hist. Illus.* 1996, 16, 21-42.

*observarse en el Tribunal del Proto-Cirujanato en los exámenes de Cirujanos y de los Sangradores, y requisitos que los pretendientes deberán tener para ser admitidos a ellos ...*, Barcelona, Juan Francisco Piferrer, 1797.

- CIGNOLI, F. En la cuarta centuria de la segunda fundación de Buenos Aires: 1980. Año del segundo centenario de la inauguración oficial del Real Protomedicato de Buenos Aires, *Semana Médica*, 1980, 157, 163-170.
- COMENGE FERRER, L. *La medicina en el reinado de Alfonso V de Aragón*, Barcelona, José Espasa, 1904.
- CONEJO RAMILO, R. Los médicos de Archidona durante la Edad Moderna (Primera parte), *Asclepio*, 1970, 22, 97-105.
- CONEJO RAMILO, R. Los farmacéuticos de Archidona durante la Edad Moderna, *Asclepio*, 1970, 22, 121-124.
- CONEJO RAMILO, R. Los cirujanos y las matronas en Archidona durante la Edad Moderna, *Asclepio*, 1970, 22, 125-129.
- CONEJO RAMILO, R. Los médicos de Archidona durante la Edad Moderna (Segunda Parte), *Asclepio*, 1970, 22, 107-120.
- CONTRERAS MÁ S, A. La formación de los profesionales sanitarios en Mallorca (XIII-XVIII), *Estudis Baleàrics*, 1983, 11, 35-51.
- CONTRERAS MÁ S, A. La formación profesional de los cirujanos y barberos en Mallorca durante el siglo xv, *Gimbernal*, 1986, 6, 57-64.
- CONTRERAS MÁ S, A. La formación profesional de los cirujanos y barberos en Mallorca durante los siglos xiv y xv, *Medicina e Historia*, 1992, núm. 43, 1-16.
- CREHUET GANDIAGA, M. J. El ejercicio de las profesiones sanitarias en la Villa de Ordizia (Guipúzcoa) en la segunda mitad del siglo xviii. In: *Actas I Congreso de la sociedad Vasca de Historia de la Medicina*, Bilbao, 1985, pp. 279-287.
- CRIADO VALCÁRCEL, V. Curioso proceso a un boticario en el siglo xviii, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1950, 1, 33-37.
- CURTO I SOLER, C. Les llevadores a les parròquies de Sant Feliu de Cabrera, Sant Genís de Vilassar, Sant Joan de Vilassar i Santa Creu de Cabriels (Baix Maresme) en els segles xvi, xvii i xviii, *Gimbernat*, 1994, 21, 117-129.
- DANÓN BRETÓS, J. Las oposiciones en Barcelona, *Medicina e Historia*, 1970, núm. 71, 1-4.
- DANÓN BRETÓS, J. Médicos graduados en Valencia que ejercieron en Cataluña a comienzos del siglo xix, *Bol. Infor. ACMCB*, 1971, 29-35.
- DANÓN BRETÓS, J. Médicos graduados en Universidades valencianas y revalidados por el Protomedicato de Cataluña en el siglo xviii. In: *I Congreso de Historia del País Valenciano*, Valencia, Universidad de Valencia, 1971, vol. 3, pp. 707-715.
- DANÓN BRETÓS, J. Medicina de ayer (IV). El Colegio de Cirujanos de Barcelona, *Boletín de Información. Suplemento de Anales de Medicina*, 1971, 51-57.
- DANÓN BRETÓS, J. Datos para la historia de la medicina en Tarragona (1768-1799), *Bol. Infor. Supl. Anal. Med.*, 1972, 35-53.
- DANÓN BRETÓS, J. Medicina de ayer (IX). El ejercicio profesional en Barcelona hace doscientos años, *Bol. Infor. Supl. Anal. Med.*, 1972, 39-49; 53-61.
- DANÓN BRETÓS, J. Médicos y cirujanos andaluces en Cataluña entre 1796 y 1850. In: *IV Congreso Español de Historia de la Medicina*, Granada, 1975, vol. 1, pp. 207-209.

- DANÓN BRETÓS, J. Notas históricas. El Colegio de médicos, cirujanos y boticarios de Tarragona en 1599, *Medicina e Historia*, 1974, núm. 32, 3-4.
- DANÓN BRETÓS, J. El Protomedicato de Cataluña en el siglo XVIII, *Medicina e Historia*, 1975, núm. 46, 1-2, 3-4.
- DANÓN BRETÓS, J. *Aportació a l'estudi social de la medicina a Catalunya (1768-1827)*, Barcelona, 1975.
- DANÓN BRETÓS, J. L'exercici de la medicina a les comarques lleidatanes en el segle XVIII, *An. Col. Meigs LLeida*, 1977, 53-70.
- DELGADO GARCÍA, G. El Real Tribunal del Protomedicato de la Habana. Primer organismo de la administración de la salud pública en Cuba, *Cuadernos de Historia de la Salud Pública*, 1987, 72, 33-41.
- DOMINGUEZ ORTIZ, A. Algunos datos sobre los médicos rurales en la España del siglo XVIII, *Asclepio*, 1973, 25, 317-321.
- DRONDA CASTAÑÓN, M. El Colegio de Médicos, Boticarios y Cirujanos de Tarragona. In: *Act. I Jorn. Med. Tarraconense*, Tarragona, 1989, vol. 2.
- ESPINOSA, E. El médico Joaquín Llombart y el Protomedicato durante la ocupación napoleónica, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1988, 39, 7-10.
- ESTATUTOS. Estatutos de la Cofradía y Colegio de Médicos, Boticarios y Cirujanos de Huesca. *Farmacia Nueva*, 1947, 12, 396-402.
- ESTEVA DE SAGRERA, J.; FIGUEROLA PUJOL, I. Los boticarios y la calidad de los medicamentos en Cataluña a finales del siglo XVIII. In: *Homenaje al Prof. Guillermo Folch Jou*, Madrid, 1982, pp. 91-94.
- FAJARNÉS, E. Suplicación de D. Fernando García, médico aragonés, para establecerse en Mallorca en 1551, *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, 1899, 8, 34.
- FAJARNÉS, E. Orden autorizando a David Cardoso Nuñez, judío mallorquín de la Mámora para expedir patentes de sanidad, *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, 1899, 8, 129.
- FAJARNÉS, E. Sobre elegir socio de proto-médico al Dr. R. Armengol en 1745, *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, 1900, 8, 395.
- FAJARNÉS, E. Los exámenes de las comadronas de la ciudad de Palma en 1732, *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, 1900, 8, 488.
- FAJARNÉS, E. Sobre exámenes y títulos de los albeytaires en 1794, *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, 1900, 8, 453.
- FERNÁNDEZ DEL CASTILLO, F. El Protomedicato de Nueva España, *Médico*, 1958, 8 (5), 50-56; (6), 58-62; (7), 68-71; (8), 61-64; (9), 51-54.
- FERNÁNDEZ DEL CASTILLO, F.; HERNÁNDEZ TORRES, A. *El Tribunal del protomedicato en la Nueva España, según el Archivo Histórico de la Facultad de Medicina*, México, U.N.A.M., 1965.
- FERNÁNDEZ DOCTOR, A.; MARTÍNEZ VIDAL, A. El médico en el Hospital de Nuestra Señora de Gracia de Zaragoza en el siglo XVIII, *Dynamis*, 1985-1986, 5-6, 143-157.
- FERNÁNDEZ DUEÑAS, A. et al. Intrusismo profesional sanitario y ejercicio legal de la medicina y otros menesteres curadores durante el siglo XVIII en el Reino de Córdoba, *Axerquia*, 1984, 221-237.
- FERNÁNDEZ DUEÑAS, A. et al. *Médicos y subalternos sanitarios en Córdoba durante el siglo XVII*, Córdoba, Universidad, 1985.

- FERRER, D. La sanidad en las *Leyes de los Reinos de la Indias*. In: *XXVII Congreso Internacional de Historia de la Medicina*, Barcelona, 1980, vol. 1, pp. 172-176.
- FOLCH ANDREU, R. Los especieros, boticarios y el Consejo de Ciento, *El Monitor de Farmacia*, 1944, 50, 388-390.
- FOLCH JOU, G. La Cofradía de Médicos, Cirujanos y Apotecarios de Calatayud. In: *Segundo Congreso Luso-Español de Farmacia*, 1952, pp. 808-815.
- FOLCH JOU, G.; HERRERO HINOJO, P. El Colegio de Médicos, Cirujanos y Boticarios de Teruel, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1953, 4, 106-108.
- FOLCH JOU, G.; EURQUIA Y MALO, L. El Colegio de San Cosme y San Damián de Médicos, Cirujanos y Apotecarios de Calatayud, *Archivo Iberoamericano de Historia de la Medicina*, 1953, 5, 215-217.
- FOLCH JOU, G. Las diversas modalidades de las antiguas corporaciones farmacéuticas españolas. In: *Académie Internationale d'Histoire de la Pharmacie*, La Haya, 1955, pp. 17-38.
- FOLCH JOU, G.; GÓMEZ CAAMAÑO, J. L. Notas sobre la actuación del Colegio de Boticarios de Barcelona durante el siglo XVIII, *Circular Farmacéutica*, 1957, 15, 257-261.
- FOLCH JOU, G.; GÓMEZ CAAMAÑO, J. L. Los pleitos del Colegio de Boticarios de Barcelona, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1957-1958, 8-9 (30), 49-57; (31), 91-99; (32), 139-151; (33), 1-6; (34), 49-57.
- FOLCH JOU, G. La figura del protomédico, como examinador, anterior a la disposición de los Reyes Católicos de 1477, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1976, 27 (108), 235-239.
- FOLCH JOU, G.; NÚÑEZ VALERA, V. Un examen de farmacéutico por Comisionados del Protomedicato en la Andalucía del siglo XIX, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1982, 33 (101), 193-198.
- FOLCH JOU, G.; MILLÁN GUITARTE, M. P. *La Farmacia en Zaragoza a través del tiempo*, Madrid, Lavel, 1985.
- FRANCO, P. Il protomedico napoletano, *Pagine di Storia della Medicina*, 1965, 9, 15-32.
- GALLEN MARCO, M. Profesionalización y control del personal médico en el siglo XV: la licencia para ejercer del cirujano Johan Pasqual de Algemés, *Saitabi*, 1983, 33, 97-103.
- GALLEN MARCO, M. Sobre el intrusismo médico en Valencia (siglo XV), *Gimbernat*, 1985, 3, 165-176.
- GALLEN MARCO, M. El gremi de cirurgians de València: procés de constitució (1310-1499), *Afers*, 1985, 2, 249-269.
- GALLEN MARCO, M. Protomédicos y protocirujanos en la Corona de Aragón. In: *Homenatge al doctor Sebastià García Martínez*, Valencia, Generalitat Valenciana, 1988, vol. 1, pp. 103-115.
- GALLEN MARCO, M. El Colegio de Barberos y Cirujanos de Valencia: aportación documental, *Saitabi*, 1944, 43, 147-157.
- GARCÍA BALLESTER, L. Los orígenes de la profesión médica en Cataluña: el *Collegium* de médicos de Barcelona (1342). In: *Estudios dedicados a Juan Peset Aleixandre*, Valencia, Universidad de Valencia, 1982, vol. 1, pp. 129-149.
- GARCÍA BALLESTER, L.; RUBIO VELA, A. L'influence de Montpellier dans le contrôle social de la profession médicale dans le Royaume de Valence au XIV<sup>e</sup> siècle. In: *110 Congrès Nat. Soc. Savantes*. Montpellier, 1985, vol. 2, pp. 19-30.

- GARCÍA BALLESTER, L.; McVAUGH, M. R.; RUBIO VELA, A. Medical licensing and learning in fourteenth-century Valencia, *Transactions of American Philosophical Society*, 1989, 79, 1-128.
- GARCÍA BALLESTER, L.; McVAUGH, M. R.; RUBIO VELA, A. La regulación de las profesiones sanitarias en el siglo xiv: la peculiaridad de Valencia. In: J. Riera Palmero (ed.), *Historia y Medicina en España. Homenaje al profesor Luis S. Granjel*, Valladolid, Junta de Castilla y León, 1994, pp. 35-55.
- GARDETA SABATER, P. El Real Tribunal del Protomedicato de Santa Fe durante la segunda mitad del xviii: un acercamiento al estudio de las transformaciones de esta institución española, *Dynamis*, 1992, 12, 209-224.
- GARDETA SABATER, P. El Protomedicato en el Reino de Chile: su primer tribunal independiente (1786), *Revista médica de Chile*, 1993, 121, 952-955.
- GARDETA SABATER, P. El Protomedicato en el Reino de Chile: control del ejercicio profesional durante la segunda mitad del siglo xviii, *Revista médica de Chile*, 1994, 122, 221-227.
- GARDETA SABATER, P. Estudio del Tribunal Sanitario español: el Real Tribunal del Protomedicato en una provincia del Virreinato de Nueva Granada (Panamá). In: J. L. Carrillo; G. Olagüe (eds.), *Actas del XXXIII Congreso Internacional de Historia de la Medicina*, Sevilla, SEHM, 1994, pp. 135-146.
- GÓMEZ MENOR FUENTES, J. Algunos datos documentales sobre médicos toledanos del siglo xvi, *Cuadernos de Historia de la Medicina española*, 1969, 8, 119-168.
- GORNALL, J. G. A Spanish royal decree of 1617 concerning the examination of physicians and surgeons, *Medical History*, 1961, 5, 290-292.
- GRANDA JUESAS, J. Médicos, cirujanos, barberos, sangradores y boticarios asturianos en el Catastro del Marqués de la Ensenada, *Boletín del Instituto de Estudios Asturianos*, 1990, 133, 97-110.
- GRANJEL, L. S. Pragmáticas y leyes sobre la ordenación de la enseñanza y el ejercicio de la medicina en España en los siglos xvi y xvii, *Medicamenta*, 1949, 12, 114-116.
- GRANJEL, L. S. Litigio y concordia de la Universidad de Salamanca con el Tribunal del Real Protomedicato de Castilla, *Medicina Práctica*, 1950, 8, 541-545.
- GRANJEL, L. S. El ejercicio de la medicina en la sociedad española renacentista, *Cuadernos de Historia de la Medicina española*, 1971, 10, 13-53.
- GRANJEL, L. S. *El ejercicio de la medicina en la sociedad española del siglo xvii*, Salamanca, 1971.
- GRANJEL, L. S.; RIERA PALMERO, J. Medicina y sociedad en la España renacentista. In: P. Laín Entralgo (ed.), *Historia Universal de la Medicina*, Barcelona, Salvat, 1973, vol. 4, pp. 180-189.
- GRANJEL, L. S. *El ejercicio médico y otros capítulos de la medicina española*, Salamanca, Universidad de Salamanca, 1974.
- GUERRA, F. Medicina de un descubrimiento. El protomedicato en Hispanoamérica, *El Médico*, 1992, 223-234.
- GUERRERO CANO, M. M. Restablecimiento del Protomedicato en Santo Domingo. In: *Anales de las II Jornadas de Historia de la Medicina Hispanoamericana*, Cádiz, Universidad de Cádiz, 1989, pp. 95-100.
- GUTIÉRREZ COLOMER, L. Unas ordenanzas de farmacia del siglo xvi, *Anales de la Real Academia de Farmacia*, 1969, 55, 413-419.

- GUTIÉRREZ DE ALLES, J. L. La instrucción de las comadronas en el año 1750 tutelada en España por el Real Tribunal del Protomedicato, *Toko-Ginecología Práctica*, 1951, 10, 356-361.
- HERNÁNDEZ SÁNCHEZ, F. A.; MUÑOZ, A. L. Breve relación sobre el ejercicio legal de las artes de curar en América. Periodo monárquico, *Semana Médica*, 1980, 156, 106-109.
- HERRERO HINOJO, P. Contratos de aprendizaje en Farmacia en el siglo XVI, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1968, 19, 73-79.
- IBORRA, P. Memoria sobre la institución del Real Proto-medicato premiada en el concurso de 1884. Por el licenciado..., *Anales de la Real Academia de Medicina*, 1985, 6, 183-307, 387-418, 496-532, 570-592.
- IBORRA, P. *Historia del Protomedicato en España. Edición, introducción e índice de Juan Riera y Juan Granda-Juesas*, Valladolid, Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Valladolid, 1987.
- JAVIERRE MUR, A. L. Ordenanzas de las cofradías de San Cosme y San Damián de médicos y cirujanos de la ciudad de Teruel, *Teruel*, 1951, 3, 7-26.
- JIMÉNEZ MUÑOZ, J. M. Salario de médicos, cirujanos, boticarios y enfermeras. (Quitaciones de Casa Real, 1486-1586), *Asclepio*, 1974-1975, 26-27, 547-553.
- JIMÉNEZ MUÑOZ, J. M. *Médicos y cirujanos en «Quitaciones de corte» (1435-1715)*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1977.
- JIMÉNEZ MUÑOZ, J. M. Salario de médicos y cirujanos (I). Nóminas de Corte 1538-1600, *Asclepio*, 1981, 33, 315-334.
- JIMÉNEZ MUÑOZ, J. M. Salario de médicos y cirujanos (II). Nóminas de Corte 1600-1629, *Asclepio*, 1981, 33, 335-347.
- JORDI GONZÁLEZ, R. Privilegios especiales concedidos por el protomédico del Principado de Cataluña y Condados del Rosellón y de la Cerdeña durante la primera mitad del siglo XVII, *Medicina e Historia*, 1973, núm. 24, 1-16.
- JORDI GONZÁLEZ, R. *Relaciones de los boticarios catalanes con las instituciones centrales*, La Bisbal, 1975.
- JORDI GONZÁLEZ, R. Boticarios y drogueros de Cataluña. Siglos XIV-XIV, *Cuadernos de Historia Económica de Cataluña*, 1976, 14, 142-167.
- JORDI GONZÁLEZ, R. Visita de boticas en Cataluña a principios del siglo XVIII, *Circular Farmacéutica*, 1982, 111-139.
- JORDI GONZÁLEZ, R. Notas sobre el Colegio de Boticarios de Barcelona. (I) Enfrentamiento entre el Colegio de Boticarios de Barcelona, por usurpación de funciones, contra los Protofísicos Arnau Scuriasso, Nicolás de Florensa y Garau Boquet, *Circular Farmacéutica*, 1983, 153-165.
- JORDI GONZÁLEZ, R. Una imposició de la Reial Audiència al Col·legi d'Apotecaris de Barcelona. El cas de Joan Sabater Ferrer, *Butlletí de la Societat d'amics de la Història de la Ciència Farmacèutica Catalana*, 1994, 6, 19-27.
- LAFUENTE, A.; PUERTO, J.; CALLEJA, M. C. Los profesionales de la sanidad tras su identidad en la Ilustración española. In: J. M. Sánchez Ron (ed.), *Ciencia y Sociedad en España: De la Ilustración a la Guerra Civil*, Madrid, Ediciones El Arquero-C.S.I.C., 1988, pp. 71-92.
- LANNING, J. T. Legitimacy and *limpieza de sangre* in the practice of medicine in the

- Spanish empire, *Jahrbuch für Geschichte von Staat, Wirtschaft, und Gesellschaft Latinamerikas*, 1967, 4, 37-60.
- LANNING, J. T. The illicit practice of medicine in the Spanish empire in America, *In: Homenaje a Don José María de la Peña y Cámara*, Madrid, Ed. J. Porrúa, 1969, p. 150.
- LANNING, J. T.; TEPASKE, J. J. *The Royal Protomedicato. The Regulation of Medical Professions in the Spanish Empire*, Durham, Duke University Press, 1985.
- LAPUENTE MATEOS, A. Para la historia de la Hermandad de San Cosme y San Damián, *Medicamenta*, 1948, 9, 97.
- LARDIES GONZÁLEZ, J. El Protomedicato de Buenos Aires, *Medicina e Historia*, 1977, núm. 67, 3-4 y 29.
- LENTINI, J. Los *untadores*, *Jano*, 1994, 47, 76-77.
- LICENCIA. Licencia para ejercer 'el arte de medezina' a un físico judío del siglo xiv, *Correo erudito*, 1941, 2, 174.
- LISTA. *Lista de los Médicos del Real Colegio de Medicina de Madrid, ... con expresión de su antigüedad, habitaciones y empleos que obtienen en este Colegio ... Sirve para este año de 1797*, Madrid, Imprenta Real, 1797.
- LLADONOSA Y PUJOL, J. Las ordenanzas del Colegio de médicos y cirujanos de la ciudad de Lérida del año 1753, *An. Col. Med. Lérida*, 1975, 130-138.
- LÓPEZ I NAVARRO, M. C. *El Protomedic i Catalunya. Orígens i consideracions històriques*, Barcelona, U. A. B., 1987.
- LÓPEZ ILLANA, F. Las obligaciones de los médicos en la legislación española posttridentina, *Archivo Iberoamericano de Historia de la Medicina y Antropología Médica*, 1958, 10, 95-100.
- LÓPEZ LAGUARDA, J. J. *Formación del médico y su ejercicio profesional en la Valencia del siglo xviii*, Valencia, 1948.
- LÓPEZ PIÑERO, J. M. *Ciencia y técnica en la sociedad española de los siglos xvi y xvii*, Barcelona, Labor, 1979.
- LÓPEZ PIÑERO, J. M. The medical profession in 16th century Spain. *In: A. W. Russell (ed.), The Town and State Physician in Europe from the Middle Age to the Enlightenment*, Wolfenbüttel, Herzog August Bibliothek, 1981, pp. 85-98.
- LÓPEZ TERRADA, M. L.; PARDO TOMÁS, J. El *Protomédico y Sobrevisitador Real* a la València del segle xvi, *Afers*, 1987, 5-6, 211-222.
- LÓPEZ TERRADA, M. L.; PARDO TOMÁS, J. Fuentes para el estudio de las ocupaciones sanitarias en el Aragón del siglo xvii. *In: F. BUJOSA (ed.), IX Congreso Nacional de Historia de la Medicina*, Zaragoza, Prensas Universitarias de Zaragoza, 1991, vol. 2, pp. 649-656.
- LÓPEZ TERRADA, M. L. El pluralismo médico en la Valencia foral. Un ejemplo de curanderismo, *Estudis*, 1994, 20, 167-181.
- LOSTE ECHETO, L. Estatutos de la primitiva Cofradía de Médicos, Boticarios y Cirujanos de Huesca (siglo xv), *Medicamenta*, 1948, 10, 109-111.
- LOSTE ECHETO, L. Notas históricas sobre la Hermandad de San Cosme y San Damián de Huesca, *Clínica y Laboratorio*, 1961, 71, 447-464.
- MARSET CAMPOS, P.; SATURNO HERNÁNDEZ, P. J. Los sanitarios murcianos de 1750 a 1850. Evolución numérica, tipos profesionales y procedencia geográfica, *Asclepio*, 1980, 32, 255-270.

- MARTÍN MARTÍN, C. Aportaciones documentales al estudio del Tribunal del Real Protomedicato en México y Cuba, *Ars Pharmaceutica*, 1982, 23, 127-133.
- MARTÍN MARTÍN C.; VALVERDE, J. L. Estudio de los protomédicos del Tribunal del Protomedicato de México, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1986, 37, 53-66.
- MARTÍN MARTÍN C.; LÓPEZ ANDUJAR, G. Actuación del Tribunal del Protomedicato de México en casos referentes a la higiene pública, *Ars Pharmaceutica*, 1987, 28, 35-42.
- MARTÍNEZ PÉREZ, F.; AZNAR LÓPEZ, J. El doctor Capdevila rechaza al Protomedicato de Guatemala, *Medicamenta*, 1958, 19, 223-225.
- MARTÍNEZ TEJERO, V. Juan Francisco Muñoz, hidalgo boticario del siglo XVIII por real decreto, *Boletín del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Zaragoza*, 1981, 5, 16-17.
- MARTÍNEZ TEJERO, V. Notas metodológicas para el estudio de las ordinationes de los boticarios zaragozanos. In: *Actas de las I Jornadas sobre Metodología de la Investigación Científica sobre Fuentes aragonesas*, Zaragoza, 1986, vol. 1, pp. 189-195.
- MARZAL RODRÍGUEZ, P. Claustros de la Facultad de Medicina de Valencia entre 1683 y 1704, *Asclepio*, 1993, 45, 123-172.
- MASSONS, J. M. El gobierno de las Hermandades de San Cosme y San Damián. In: *XXVII Congreso Internacional de Historia de la Medicina*, Barcelona, 1980, vol. 2, pp. 580-585.
- MASSONS, J. M. Sangraders de la Garrotxa dels segles XVIII i XIX, *Gimbernat*, 1987, 8, 108-109.
- MENÉNDEZ DE LA PUENTE, L. *Notas históricas sobre el ejercicio de las profesiones sanitarias, médicos, boticarios y cirujanos de Huesca del siglo XV al siglo XIX*, Zaragoza, Institución Fernando el Católico, 1968.
- MICÓ NAVARRO, J. A. El final del protomedicato en Valencia: el libro de exámenes de la subdelegación de cirugía (1815-1829). In: *Estudios dedicados a Juan Peset Aleixandre*, Valencia, Universidad de Valencia, 1982, vol. 2, pp. 741-764.
- MICÓ NAVARRO, J. A. El personal sanitario. Siglo XVIII. In: J. M. López Piñero (ed.), *Historia de la Medicina Valenciana*, Valencia, Vicent García, 1991, vol. 2, pp. 151-156.
- MOLINARI, J. L. Los Tenientes del Protomédico del Real Protomedicato de Buenos Aires, *Boletín de la Academia Nacional de la Historia (Buenos Aires)*, 1960, 37, 213-237.
- MONTAGUT CONTRERAS, E. Comadronas en el Madrid de fines del Antiguo Régimen, *Torres de los Lujanes*, 1991, 18, 173-189.
- MORETÓN ALONSO, M. *Las profesiones sanitarias en Castilla y León (siglo XVIII). Análisis sociológico y estadístico*, Valladolid, 1993.
- MUÑOZ, M. E. *Recopilación de las Leyes, Pragmáticas Reales, Decretos y Acuerdos del Real Protomedicato*, Valencia, En la Imprenta de la Viuda de Antonio Bordázar, 1751.
- MUÑOZ GARRIDO, R. Empíricos sanitarios españoles de los siglos XVI y XVII, *Cuadernos de Historia de la Medicina Española*, 1967, 6, 101-133.
- MUÑOZ GARRIDO, R. *Ejercicio legal de la Medicina en España (siglos XV al XVIII)*, Salamanca, Ediciones del Seminario de Historia de la Medicina Española, 1967.
- MUÑOZ GARRIDO, R.; MUÑIZ FERNÁNDEZ, C. *Fuentes legales de la medicina española (siglos XIII-XIX)*, Salamanca, Ediciones del Seminario de Historia de la Medicina Española, 1969.
- NIETO CAMINO, L. Algunos boticarios de la casa real, *El Monitor de Farmacia*, 1929, 35, 491-492.

- OLIVER RUBIO, F.; ZUBIRI VIDAL, F. Un código del siglo XVI, *Archivo de Estudios Médicos aragoneses*, 1957, 4-5, 271-291.
- ORDINACIONES. *Ordinaciones del Collegio de medicos y cirujanos de la ciudad de Çaragoça*. Çaragoça, Por Juan de Lanaja y Cuartanet, 1619. (Edición facsímil e introducción de Vicente Martínez Tejero y Fernando Solana. Zaragoza, 1986).
- ORTIZ GÓMEZ, T. Luisa Rosado, una matrona en la España ilustrada, *Dynamis*, 1992, 12, 323-346.
- ORTIZ GÓMEZ, T. From hegemony to subordination: midwives in Early Modern Spain. In: H. Marland (ed.), *The art of midwifery. Early modern midwives in Europe*, Londres, Routledge, 1993, pp. 95-114.
- ORTIZ GÓMEZ, T.; QUESADA OCHOA, C.; ASTRAIN GALLART, M. El Catastro de Ensenada como fuente para el estudio de la profesiones sanitarias en la España del siglo XVIII. In: J. L. Carrillo; G. Olagüe (eds.), *Actas del XXXIII Congreso Internacional de Historia de la Medicina*, Sevilla, SEHM, 1994, pp. 707-720.
- PALACIOS COSTA, N. Semblanza de Cosme Argerich, *Revista Argentina de Historia de la Medicina*, 1943, 3, 5-11.
- PALACIOS COSTA, N. Breves aportaciones para la biografía del Dr. Francisco Cosme Argerich, *Publicaciones de la Cátedra de Historia de la Medicina*. Buenos Aires, 1944, 8, 125-133.
- PALMER, R. Physicians and State in post-medieval Italy. In: A. W. Russell (ed.), *The Town and State Physician in Europe from the Middle Age to the Enlightenment*, Wolfenbüttel, Herzog August Bibliothek, 1981, pp. 47-62.
- PANIAGUA, J. A. El ordenamiento jurídico de la profesión médica en Navarra, *Eusko Ikaskuntza: Cuadernos de Sección. Ciencias médicas*, 1992.
- PARDO TOMÁS, J. El personal sanitario. Siglo XVI. In: J. M. López Piñero (ed.), *Historia de la Medicina Valenciana*, Valencia, Vicent García, 1988, vol. 1, pp. 151-156.
- PARDO TOMÁS, J. EL personal sanitario. Siglo XVII. In: J. M. López Piñero (ed.), *Historia de la Medicina Valenciana*, Valencia, Vicent García, 1991, vol. 2, pp. 59-64.
- PARDO TOMÁS, J. El control de las profesiones y ocupaciones sanitarias en una ciudad renacentista: la Valencia del siglo XVI. In: H. Capel; J. M. López Piñero; J. Pardo, (eds.), *Ciencia e Ideología en la Ciudad. I Coloquio Interdepartamental*, Valencia, Generalitat Valenciana, 1992, vol. 1, pp. 47-55.
- PARRILLA HERMIDA, M. Un caso de intrusismo en el siglo XVIII: Rivadavia y sus médicos, *Cuad. Est. Gallegos*, 1958, 39, 43-57.
- PARRILLA HERMIDA, M. El Doctor Mauricio Echandi Montalvo, *Revista del Inst. Jose Cornide de Estudios Coruñeses*, 1972-1973, 247-255.
- PARRILLA HERMIDA, M. La subdelegación del Real Protomedicato en Galicia y Asturias. In: *IV Congreso Español de Historia de la Medicina*, Granada, 1973, vol. 3, pp. 251-257.
- PARRILLA HERMIDA, M. El Doctor Mauricio Echandi primer subdelegado del Real Proto-Medicato en el Reino de Galicia y Asturias. In: *IV Congreso español de Historia de la Medicina*, Granada, 1973, vol. 3, pp. 243-246.
- PARRILLA HERMIDA, M. Un título de cirujano en 1579. Estudio y transcripción, *Asclepio*, 1973, 25, 173-178.
- PARRILLA HERMIDA, M. Apuntes para la Historia de la Medicina gallega. Médicos titulares de la Coruña. Siglo XVI, *Rua Médica*, 1974, 15-20.

- PARRILLA HERMIDA, M. Apuntes para la Historia de la Medicina gallega. Médicos titulares de la Coruña. Siglo XVII, *Rua Médica*, 1974, 9-15.
- PARRILLA HERMIDA, M. Apuntes para la Historia de la Medicina gallega. Médicos titulares de la Coruña. Siglo XVIII, *Rua Médica*, 1974, 5-10.
- PARRILLA HERMIDA, M. Ricardo Lepreux y su Manual para sangradores, *Medicina Española*, 1975, 74, 183-188.
- PARRILLA HERMIDA, M. Apuntes históricos del Protomedicato; antecedentes y organismos herederos, *Anales de la Real Academia Nacional de Medicina*, 1977, 94, 475-515.
- PARRILLA HERMIDA, M. Apuntes históricos sobre la Subdelegación del Real Protomedicato en Cataluña, *Asclepio*, 1981, 33, 391-405.
- PASTOR FRECHOSO, F. P. *Boticas, boticarios y materia médica en Valladolid (siglos XVI y XVIII)*, Valladolid, Junta de Castilla y León, 1993.
- PÉREZ OLEA, J. El protomedicato en España, *Revista médica de Chile*, 1991, 119, 99-101.
- PÉREZ OLEA, J. El protomedicato en Chile, *Revista médica de Chile*, 1991, 119, 1076-1087.
- PESET CERVERA, V. *Frutos que logró la medicina por la invocación de los santos Cosme y Damián o apuntes para la historia de los Colegios de Médicos, Cirujanos y Boticarios de España en general y de Valencia en particular*, Valencia, Instituto Médico Valenciano, 1986.
- PIULACHS, P. Honorarios de los trabajos y operaciones de cirugía según tarifa redactada en 1774 por el Colegio de Barcelona, *Medicina e Historia*, 1970, 46.
- PRICE, R. M. The Protomedicato in New Spain. In: *Internantional Symposium on Society, Medicine and Law*, Amsterdam, Elsevier Scientific Publications, 1973, pp. 77-89.
- RAFAT I SELGA, F. Metges, cirurgians i hospitals de Manresa a finals del segle XIII, *Gimbernat*, 1990, 13, 215-228.
- RAHOLA SASTRE, J. Los *caxales* o *mestres caxales* del siglo XIV en Barcelona y la Corte Real Aragonesa, *Revista Española de Estomatología*, 1962, 10, 228-246.
- RAHOLA SASTRE, J. Las *caxalés* o *mestres caxalés*, *Boletín informativo del Colegio de Odontólogos de Barcelona*, 1966, 62, 8-25.
- RAHOLA SASTRE, J. Los *Caxales* o *Mestres caxales*, los odontólogos de los siglos XIV y XV en Barcelona, *Bol. Inf. Dental*, 1968, 28, 243-256.
- RAMOS MARTÍN, J. Los profesionales sanitarios especializados en la atención de las epidemias a finales del siglo XVI. In: F. Bujosa (ed.), *Actas del IX Congreso Nacional de Historia de la Medicina*, Zaragoza, Prensas Universitarias de Zaragoza, 1991, pp. 751-758.
- RANGEL RIVERO, A. Notas sobre la farmacia cubana (1492-1950), *Asclepio*, 1991, 43, 101-115.
- RIERA PALMERO, J. Dos parteras sevillanas (siglo XV). In: *IV Congreso español de Historia de la Medicina*, Granada, Sociedad Española de Historia de la Medicina, 1973, vol. 1, pp. 63-67.
- RIERA PALMERO, J. El protomédico Mauricio de Echandi y la medicina navarra del siglo XVIII. In: *Actas del I Congreso de la Sociedad Vasca de Historia de la Medicina*, Bilbao, 1985, pp. 111-140.
- RIERA PALMERO, J. *Cirujanos, urólogos y algebristas del Renacimiento al Barroco*, Valladolid, Secretariado de Publicaciones de la Universidad, 1990.
- RIQUELME SALAR, J. *Médicos, farmacéuticos y veterinarios en la conquista y colonización de América*, Madrid, 1950.

- RODRIGO PERTEGÁS, J. Los *saludadores* valencianos en el siglo XVI, *Revista Valenciana de Ciencias Médicas*, 1906, 8, 219-220.
- RODRIGO PERTEGÁS, J. Boticas y boticarios. Materiales para la historia de la Farmacia en Valencia en la centuria décima-quinta, *Anales del Centro de Cultura Valenciana*, 1929, 2, 110-153.
- ROJO VEGA, A. *Enfermos y sanadores en la Castilla del siglo XVI*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1993.
- ROJO VEGA, A. Los médicos vallisoletanos del siglo XVII. Status y consideración social. In: J. Ricra Palmero (ed.), *Historia y Medicina en España. Homenaje al profesor Luis S. Granjel*. Valladolid, Junta de Castilla y León, 1994, pp. 127-136.
- ROLDÁN GUERRERO, R. Los orígenes del Tribunal del Real Protomedicato de Castilla, *Archivo Iberoamericano de Historia de la Medicina*, 1960, 12, 249-254.
- RUIZ MORENO, A. *La Medicina en la legislación medieval española*, Buenos Aires, El Ateneo, 1946.
- RUIZ MORENO, A.; ALLENDE, M. P.; RISOLI, V. A. Algunas aportaciones inéditas para la historia del Protomedicato de Buenos Aires, *Publicaciones de la Cátedra de Historia de la Medicina*. Buenos Aires, 1949, 13, 7-88.
- RUIZ MORENO, A. La fundación del Protomedicato de Buenos Aires, *Archivo Iberoamericano de Historia de la Medicina*, 1956, 2, 3-36.
- SÁEZ GÓMEZ, J. M. et al. Intrusismo profesional y ejercicio médico de la sanidad de Murcia. 1700-1759. In: *VIII Congreso Nacional de Historia de la Medicina*, Murcia-Cartagena, Universidad de Murcia, 1986, vol. 2, pp. 898-923.
- SÁEZ GÓMEZ, J. M. et al. Evolución numérica de los sanitarios inscritos en el Ayuntamiento de Murcia. 1700-1759. In: *VIII Congreso Nacional de Historia de la Medicina*, Murcia-Cartagena, Universidad de Murcia, 1986, vol. 2, pp. 841-880.
- SÁEZ GÓMEZ, J. M.; MARSET CAMPOS, P. Las instituciones científicomédicas en la Murcia del XVIII: Un intento fracasado de renovación de la formación médica, *Dynamis*, 1992, 12, 283-290.
- SÁEZ GÓMEZ, J. M.; MARSET CAMPOS, P. Profesionales sanitarios en la Murcia del siglo XVIII. Número, evolución y distribución, *Asclepio*, 1993, 45, 71-102.
- SALLES I PLANAS, L. Persones dedicades a la sanitat a Solsona del 1565 al 1700. In: *Metges, farmaceutics i salut pública*, s.a., 193-202.
- SALVADOR VÁZQUEZ, M.; MARTÍNEZ PÉREZ, F. Francisco de Tenesa, natural de Cartagena (Murcia): primer protomédico de La Habana. In: *VIII Congreso Nacional de Historia de la Medicina*, Murcia-Cartagena, Universidad de Murcia, 1986, vol. 2, pp. 699-707.
- SÁNCHEZ ALVAREZ, J. *El Protomedicato navarro*, Tesis doctoral, Universidad de Navarra, 1990.
- SÁNCHEZ LÓPEZ DE VINUESA, F.; GIMÉNEZ GIMÉNEZ, M. A. El Protomedicato y el Consejo de Castilla: Competencias recíprocas en materia de remedios secretos, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1988, 39, 117-121.
- SÁNCHEZ LÓPEZ VINUESA, F.; VALVERDE, J. L. Protomédicos y examinadores. Competencias recíprocas en 1780. In: *Homenaje al Prof. Guillermo Folch Jou*. Madrid, 1982, pp. 105-108.
- SANTOVENIA, E. S. *El Protomedicato de La Habana*, La Habana, 1952.
- SECO DE LUCENA PAREDES, L. El título profesional de un médico del siglo XV. Un curioso documento árabe granadino, *Miscelánea de Estudios Árabes y Hebraicos*, 1954, 3, 23-40.

- SENA, F. La pequeña historia de la Cofradía de San Cosme y San Damián, *Revista Ausa*, 1965, 51, 182-191.
- SHARER, E. Los Protomedicos en Indias, *Anuario de Estudios Americanos*, 1946.
- SILVA ÁLVAREZ, A. Las Leyes de Indias en sus relaciones con el Protomedicato y las profesiones médica y farmacéutica, *Revista de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina*, 1974, 22, 123-126.
- SILVA DOMÍNGUEZ, A. J. Cirugía española del siglo xvii, *Cuadernos de Historia de la Medicina Española*, 1963, 2, 155-187.
- SIMÓN DE GUILEUMA, J. M. Jaime Bofill, cirujano del emperador Carlos V, *Medicamenta*, 1959, 310-320.
- SORIANO, M. S. Algunos apuntes sobre el Protomedicato, *Gaceta Médica de México*, 1899, 36, 563-580.
- SORNI ESTEVA, X. Els apotecaris de Barcelona dels volts del 1500, *Butlletí de la Societat d'Amics de la Història i de la Ciència farmacèutica catalana*, 1992, 1, 33-42.
- SUBIZA, E. Los médicos de Felipe II. Aportación a su estudio, *Archivo Iberoamericano de Historia de la medicina y la antropología médica*, 1954, 6, 377-390.
- TEIXIDOR Y COS, J. Fundación de un antiguo Colegio de Boticarios en Gerona, *El Restaurador Farmacéutico*, 1935, 37, 273-279; 289-295.
- TORRAS I SERRA, M. Les declaracions de béns dels metges i apotecaris de Manresa en el segle xv, *Gimbernat*, 1994, 288-292.
- TORRAS I SERRA, M. Inventari dels béns d'un cirurgià del segle xv, *Gimbernat*, 1994, 282-288.
- TORRES FONTES, J. Los médicos murcianos en el siglo xv. In: *De Historia Medica Murciana. I. Los médicos*, Murcia, Academia Alfonso X el Sabio, 1980, pp. 9-100.
- VALDIZÁN, H. El Estado sudperuano y la Medicina: el protomedicato en Arequipa, *La Crónica Médica (Lima)*, 1929, 46, 63-79.
- VALVERDE, J. L.; SÁNCHEZ LÓPEZ DE VINUESA, F. D. Manuel Urso Visitador de Boticas, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1977.
- VALVERDE, J. L.; SÁNCHEZ LÓPEZ DE VINUESA, F. Controversias jurisdiccionales del Protomedicato castellano, *Asclepio*, 1978-79, 30-31, 403-424.
- VALVERDE, J. L.; ALARCÓN, J. El Protomedicato en Cataluña. Algunos aspectos sobre su establecimiento y administración por el de Castilla. *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1979, 29, 33-43.
- VALVERDE, J. L.; LLOPIS GONZÁLEZ, A. *Estudio sobre los fueros y privilegios del antiguo colegio de apotecarios de Valencia*, Granada, Universidad de Granada, 1979.
- VALVERDE, J. L.; MARTI MARTI, C. Nuevas aportaciones al estudio del Tribunal del Real Protomedicato en México. In: *XXVII Congreso Internacional de Historia de la Medicina*, Barcelona, 1980, vol. 1, pp. 223-229.
- VALVERDE, J. L.; ALARCÓN LÓPEZ, P. Estatutos, privilegios y ejercicio profesional de los *speziali* y *aromari* de Palermo en los siglos xv y xvi. In: *XXVI Congreso Internacional de Historia de la Medicina*, Barcelona, 1980.
- VALVERDE, J. L.; MARTÍN, C. Situación de los boticarios cubanos en sus relaciones con el Tribunal del Protomedicato, *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 1982, 33, 3-7.
- VALVERDE, J. L.; SÁNCHEZ, F. Los límites de la jurisdicción del protomedicato. Visita a

las boticas de los religiosos en 1743. In: *Medicamento, historia y sociedad. Estudios en memoria del profesor D. Rafael Folch Andreu*, Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 1982, pp. 467-471.

VALVERDE, J. L.; SÁNCHEZ, F.; PÉREZ ROMERO, J. A. El juramento de los Protomédicos. Implicación con las competencias y jurisdicción del tribunal del Protomedicato. In: *Medicamento, historia y sociedad. Estudios en memoria del profesor D. Rafael Folch Andreu*, Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 1982, pp. 651-658.

VICENTE CARCELLER, M. *Medicina: una faceta de su historia. Recorrido histórico en torno a los gremios, cofradías y hermandades. Las hermandades de médicos y farmacéuticos en Aragón*, Valencia, Laboratorios Clariana, 1962.

VICENTE CARCELLER, M. La Hermandad de San Cosme y San Damián de Zaragoza. Datos históricos. *Clínica y Laboratorio (Zaragoza)*, 1962, 73, 223-240.

VIDAL HIERNÁNDEZ, J. M. Un Protomedicat a Maó. In: *Catorcè Congrés de metges i biòlegs de llengua Catalana*, Palma, 1992.

VILASECA ANGUERA, S. *Metges, cirurgians i apotecaris reusencs dels segles XIII-XVI. La Confraria dels Sants Metges de Reus*. Reus, Asociación de Estudios Reusenses, 1961.

ZUBIRI VIDAL, F. Comentarios a un código del siglo XVI. *Medicamenta*, 1958, 30, 125-126.